
佛教徒可以拜祖先嗎? 

 

我們都知道佛教徒皈依佛門，皈依的對象只有佛法僧三寶，這是共通的

皈依對境。不共的皈依境以密乘來說，有上師、本尊、空行等三根本。無論是

共同或不共的皈依對象，都沒有包括祖先。尤其皈依佛之後，不可再皈依外道

導師，那麼拜祖先跟我們佛教的教義，是否有衝突或違背?  

 

祭祖的習俗是中國才有的，佛教在印度，後來傳到西藏，現在也傳到歐

美等地方，因為沒有這樣的習俗，所以並沒有這樣子的問題。因為我們傳統文

化很重視孝道，強調慎終追遠，為了感念我們的祖先，所以會立祖先牌位，並

且上香祭拜。 

 

對佛教來說大家都知道的，親人往生後，通常經過七七四十九天，他就

會投胎到下一世。假設他下一次投胎成一隻蟲子，一些蟲子的壽命非常短，以

我們的人的算法來算，可能我們過了七天，而這隻蟲子可能一天一夜就死了，

對這個眾生來說，這樣就是他的一世。所以經過一年的時間，搞不好他都已經

投胎輪迴了很多世。當然也有可能在受比較大的痛苦，或者在天界享有很大的

福報，壽命也比人壽長很多。但不管怎麼樣，他都已經進入下一世的輪迴了。

所以這個時候再祭祀，祖先實際上是收不到的。我們給他燒紙錢也好，還是燒

現在紮的這些紙房子，各種各樣的東西，實際上他是收不到的。那麼可以做到

的是什麼呢? 就是善業。 

 

西藏傳統來說，火葬比較少，一般只有修行有成的上師，或者成就者，

有時候才會舉行火葬。一般的人都是”天葬”。做完天葬有剩下一些小的骨頭

碎屑，或者火葬會剩下一些骨灰，他們會去做所謂的”嚓嚓”，也就是泥像。

把剩下的碎骨、骨灰混在泥巴裡面，用佛像的模子蓋出泥像。等於是用他的骨

灰和泥像去做功德，放在路邊讓路人轉繞。我們知道造佛像有很大的功德，所

以是用這樣的方式來做功德。即使亡者去世超過四十九天，在世的親人以後到

了聖地，或者到一些寺廟朝聖，能見到高僧大德、仁波切等等，他們也都會把

已逝去亡者、親人的名單寫上，希望幫他們念經，做一些善業。這些善業，不

管這個亡者已往生多少時間，甚至已經投胎到下一世或下下一世了，但是這善

業德仍會讓他得到利益。也就是所謂的”萬般帶不去，唯有業隨身”。假設親

人往生後，投生的下一世可能過得不太好，比較貧窮，或者因為他過去造的

業，而將會受到比較多的苦難，當我們藉由這樣善業功德的迴向，也可以幫他



減輕一些痛苦，幫他還清一些冤親債主的宿債、宿業。這個是西藏的做法。除

此以外，他們並不會特別在家裡，放親人的照片、香爐，每天早晚上香。 

 

回到我們中國的方式來說，親人的骨灰若放在佛教的靈骨塔，有一些寺

院有專門的靈骨塔，可以存放骨灰，這個寺院每天會幫亡者誦經，迴向等等，

這樣就跟佛教的教義類似。並不是說亡者一定會過來聽，因為他可能已往生很

多年，早就投胎到下一世，也不是所謂”中陰身”的階段，沒有五通的能力。

除非他是投生善道在天界，可能有他心通，可以到佛寺來聽經聞法。如果是投

生到下面的三惡道，也是沒有這樣子的能力。但是不管怎麼樣，藉由寺院僧眾

們的唸經，每天做早晚課的功德，不斷地持續為這些亡者作迴向，作善業，對

亡者來說還是有幫助的。那怕他已經往生很久，多多少少還是會得到這些善業

的幫助跟利益。 

 

如果在自己家裡面，立一個祖先的牌位，每天做早晚課功德迴向，希望

用善業功德去幫助祖先，以這種心態來做也是允許的，也是合理的。因為用善

業功德可以報答今生及累劫的父母，且最好的善業就是用佛法的善業功德來迴

向給他們，是對他們最好的一種報恩方式。 

 

除此之外，因為家人可能不信佛，又不允許念佛，但非常尊重中國傳統

文化，家有祖先牌位，會早晚上香，這個時候可以允許的情況，就是把祖先當

成一般的賓客，而不可當成佛法僧的三寶，不是皈依的對境，不是希望祖先能

夠來庇佑，或想依靠祖先讓我們變好。可將祖先當成遠方來的客人，我們尊敬

的客人，這樣子的一種心態來祭祀。不管是清明掃墓、祭祀，這樣子的行為還

是允許的。 

 

為什麼不允許將祖先當成我們依託的對象，希望他們能夠庇佑我們，以

這樣子的心態來祭祀呢? 一方面是因為這跟我們的皈依戒相違，跟我們皈依

佛，不皈依外道導師等等的戒律是有違背的。第二個原因是，除非你的祖先，

真的是修行有成，已經證得成就，已經是阿羅漢、或者登地菩薩等等，那麼另

當別論。但是我們也不知道祖先到底有沒有成就，假設他們也還是跟我們一

樣，是六道眾生的凡夫的情況之下，我們去做這樣子的行為，不僅對他們沒有

利，而且是有害的。大家或許有聽過目健連尊者，他最後是怎麼樣涅槃跟圓寂

的公案。裡面就提到，目建連尊者跟舍利子，神通第一跟智慧第一的兩大弟

子，他們在世尊還在世的時候，常常到地獄或餓鬼道，去觀看這些眾生的痛

苦，然後回來把他們所見所聞，轉告其他的弟子們，讓他們生起出離心，對佛

法生起信心。有一次他們到地獄界的時候，看到以前一直在反駁世尊的一位外



道本師，叫做飲光能圓的導師。他死後投生地獄，正在感受無量的痛苦。這位

飲光能圓外道本師，就跟這兩位尊者說，希望他們返回人間之後，告訴他的門

徒，說他們的本師已經墮入地獄，所以他們”遍行宗”這個教派，並沒有真正

解脫的法門。真正解脫的法門，只有釋迦牟尼佛的佛教內道才有。因為他親自

感受到痛苦，所以他知道這個宗派是沒有辦法讓眾生解脫的，是一個顛倒的宗

派。他希望尊者能轉告他的弟子們，不要再信他以前教的教義，要轉信佛法，

追隨世尊。尤其是他的弟子們在他死後，把他的骨灰做成一個靈塔，而且每天

供奉，但每一次供奉的時候，這個外道本師飲光能圓，就會在地獄裡面感受

到，很多鐵雨降臨到他身上，因此千萬不要再供奉他的遺塔。這個公案到此，

說明了為什麼不可將未成就的祖先當成皈依、依靠的對象。這個公案還有後

續，舍利弗跟外道的弟子們，轉述他們的導師所言，但他們沒有聽，後來目建

連尊者再去講的時候，就發生目建連尊者被外道徒所打死，但這個後續我們不

講。 

 

引用這一段故事就是說，當一個沒有超脫三界，還是跟我們一樣的眾

生，他沒有福德消受這麼大的供養。如果他是投生三善道，因為他有他的福

報，可能還可以接受一些福報的香火。如果他過去造了很大的惡業，墮入三惡

道，就像飲光能圓尊者一樣，他的弟子還把他當成皈依的對象去做靈塔，不斷

地供養的話，會讓這個墮入地獄的眾生，苦上加苦，遭受到更大的痛苦，因為

他承受不起這樣子的福報。所以我們在祭祀祖先的時候，如果抱持的是一種把

祖先當成皈依的對象，希望能夠祈求庇佑，但我們不知道我們的祖先到底是否

有這樣的能力，假設大部分沒有的情況之下，祖先還是在六道輪迴當中的眾

生，這麼做就對他有損害。對我們自己來說，也算是違背了佛教的教義。 

 

所以，可以做的情況，就是前面所說的，要嘛就是將祖先當成我們迴向

的對象，將善業功德迴向給他們。或者就是把祖先當成尊貴的賓客一般，而不

是當成依託的庇佑，以這樣的心態祭祀，懷念或者感念祖先的恩德，就還是可

以的。 

 

感恩大家  阿彌陀佛  


